

XVIII ème Assemblée Régionale Europe – Monaco du 19 au 23 octobre 2005

Allocution de Mme Catherine FAUTRIER, Présidente de la section monégasque de l'APF

C'est un grand honneur pour moi de vous recevoir ici en Principauté de Monaco 2 ans et demi seulement après notre élection au Conseil National.

La nouvelle section monégasque a tout de suite voulu prendre une part active au sein de votre Assemblée, et s'est ainsi que nous avons participé à la totalité des réunions de Présidents, des Assemblées Régionales Europe et des Plénières de l'APF.

A ce titre nous avons tenu à ce que 2 jeunes monégasques soient présents à la 2ème session du Parlement Francophone des Jeunes qui s'est déroulée à Niamey en juillet 2003, et 2 autres ont également eu la chance de pouvoir participer à la dernière session du PJF qui s'est déroulée cette année à Bruxelles.

Permettez moi de souligner combien cette initiative qu'est le PJF est une expérience fabuleuse pour les jeunes qui ont la chance d'y participer, à la fois d'un point de vue de l'enseignement politique qu'ils peuvent en retirer, mais également sur le plan humain.

La Principauté de Monaco a toujours été très impliquée au sein des instances de la Francophonie.

La coopération avec les pays ayant la langue Française en partage a toujours été très importante pour le Prince Rainier III, et SAS le Prince Albert II a montré de part son implication dans de nombreux programmes de coopération que ce domaine lui tient particulièrement à cœur.

Nous avons eu l'immense honneur de recevoir cet été S.E. Monsieur Abdou DIOUF avec qui nous avons pu nous entretenir et ainsi lui exposer toutes les facettes de l'implication de l'état monégasque au sein de la francophonie.

Les activités de coopération internationale menée par la Principauté sont basés sur les Objectifs de Développement du Millénaire définis par les Nations Unis, et sont principalement liées à la préservation de l'environnement, l'éducation, la santé de base et la lutte contre les pandémies, et enfin la lutte contre la pauvreté.

Depuis plus de 10 ans la Principauté mène une politique active en matière de coopération avec de nombreux pays principalement situés dans le bassin méditerranéens, en Afrique de l'ouest, en Afrique sub-saharienne et à Madagascar.

Cette coopération repose en partie sur la valorisation des compétences techniques des services gouvernementaux qui assurent ainsi un encadrement des projets et participent au transfert de compétence dans le cadre de formation.

D'autres projets sont également menés en partenariat avec des ONG monégasques ayant une présence physique et active dans les pays concernés.

En matière d'environnement, on peut par exemple mentionner l'important programme de reboisement de la Cédraie Libanaise qui a démarré en 1994 et qui se poursuit encore actuellement puisque une troisième convention-programme a été signée avec le Ministère de l'agriculture du Liban jusqu'à la fin de l'année 2005.

Sur la Tunisie, dans le cadre de la Convention-Programme signée à Tunis en 1999, la Principauté a financé la réalisation d'un jardin de 6 hectares, et d'un arboretum destiné à alimenter ce jardin situé à l'entrée de la Médina de Sidi Bou Saïd.

Un autre projet a été initié en 2004 et se poursuivra jusqu'en 2006 pour l'aménagement d'un sentier littoral à Hammamet.

Toujours dans le domaine environnemental, la Principauté est également très présente sur le Maroc où elle finance et apporte son assistance technique dans la réhabilitation de nombreuses palmeraies du sud marocain, mais également au travers d'un programme de surveillance de la qualité de l'air dans les villes de Rabat, Casablanca et Mohamedia.

Cette coopération a permis la formation de cadres marocains et le transfert de savoir faire en matière de suivi de pollution atmosphérique, ainsi que l'acquisition d'équipements pour la surveillance et le contrôle de la pollution atmosphérique.

Au Niger c'est tout un programme de lutte contre la désertification qui a été entrepris depuis 2003. Les objectifs de ce programme sont de protéger de l'érosion les berges des kouris par la réalisation de digues destinées à canaliser les eaux pluviales.

Cette canalisation des eaux de pluies permet de favoriser leur infiltration et donc de recharger les nappes phréatiques.

Les terres cultivables sont ainsi protégées de l'érosion, et les ressources hydriques si importantes dans un pays comme le Niger sont préservées.

En matière d'éducation, Monaco a financé la réalisation de plusieurs écoles au Maroc, au Niger, au Burkina et à Madagascar.

Ces établissements sont généralement situés dans des zones rurales très défavorisées et permettent ainsi une alphabétisation des plus démunis par le biais de l'apprentissage de la langue française .

Il faut également insister sur le fait que ces actions éducatives permettent également aux petites filles d'avoir accès à une alphabétisation qui leur serait certainement impossible si ces structures n'existaient pas.

Education, promotion de l'égalité des sexes et lutte contre la pauvreté font partis des Objectifs de Développement du Millénaire fixés par l'ONU et chacun sait que ces trois notions sont étroitement liées.

C'est pourquoi, en complément de la coopération en matière d'éducation, Monaco s'est également beaucoup investi dans le financement et l'assistance technique pour la création de coopératives féminines.

En 2002 la coopérative Taimatine au Maroc destinée à la production d'huile d'Argan fut inaugurée par SAS le Prince Albert II (60 femmes sociétaires de cette coopérative). Toujours au Maroc, en 2004 fut lancé la création d'une autre coopérative féminine destinée à l'engraissement de taurillons dans la province d'Essaouira.

Au Burkina, la Principauté a mis en place un certain nombre de projets dans le cadre du Programme spécial de Développement de la Francophonie. Je ne vais pas tous les passer en revue car ils sont nombreux, mais je peux citer par exemple, la création d'un moulin à mil pour un groupement de 70 femmes situé dans un arrondissement très défavorisé de Ouagadougou,

Le forage d'un puits à Nango,

La création d'une unité de séchage et de conditionnement de produits maraîchers dans le village de Tougou,

La construction d'une école à Kuïla, et un important programme de lutte contre la malnutrition et la prévention de la maladie du Noma.

Ce programme entrepris avec l'association « enfants du monde » a permis la prise en charge d'un millier d'enfants.

Enfin, et je tenais tout particulièrement à mentionner ce dernier projet car il est issu d'une rencontre qui a eu lieu grâce à l'APF.

Cette rencontre c'est celle de 3 parlementaires qui n'ont à priori rien en commun, l'un deux est Nigérien député dans la région d'Agadez – c'est ce que l'on appelle un « homme bleu » très impressionnant dans sa tenue de touareg du haut de ses 1,90 m.

Les 2 autres sont 2 femmes parlementaires monégasques, ma collègue Michèle Dittlot et moi même.

Cette rencontre a été magique, Monsieur Alghabas nous a fasciné par son grand cœur, et par le dévouement qu'il met à œuvrer pour la région dont il a la responsabilité.

Il nous a transmis au nom de la coopération parlementaire un projet de réalisation de 12 moulins à grains pour le groupement des femmes du département de Tchirozérine dans la région d'Agadez.

La pénibilité du travail des femmes étant l'une des principales causes du sous développement avec l'an alphabétisation, ce projet nous a semblé tout à fait digne d'intérêt.

C'est pourquoi, à notre retour de Niamey nous l'avons immédiatement transmis à notre Gouvernement en lui demandant de débloquer si possible les fonds nécessaires à cette réalisation, ce qui a été fait.

Les femmes bénéficiaires de ce projet se sont depuis organisées en groupement et ont mis en place un Comité de Gestion.

Voilà, il y a bien d'autres projets que la Principauté a pris sous son aile en matière de coopération avec les pays francophones nécessitant un soutien à leur développement.

La liste que je viens de vous faire n'est évidemment pas exhaustive, mais j'espère que cela vous a donné un aperçu de l'investissement de mon pays en la matière.

Je vous remercie pour votre attention.